

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

**AÑO XVIII**  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Peseta  
Fuera, trimestre. . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales.

**TORTOSA**

Martes 5 de Julio de 1898

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**  
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

**Núm. 145**

## El general Linares

El general Linares, animoso defensor de Santiago de Cuba, caudillo de privilegiadas dotes de inteligencia, serenidad y pericia, uno de los militares de quienes más fiaba la opinión, en el difícil trance en que se ve comprometida la causa de la patria ha sido, entre los heroicos servidores de ésta, uno de los que han caído con gloriosas heridas, bajo el fuego de las fuerzas enemigas al resistir el avance iniciado sobre la capital del departamento oriental.

En todas partes se recordaban los servicios que el general Linares ha prestado siempre á la nación, y eran encomiadas las prendas de su generoso corazón é hidalgo carácter.

S. M. la Reina moströse muy apenada al recibir la noticia, é interesöse vivamente porque se procuren con la mayor celeridad detalles sobre el estado del herido.

Hay esperanzas, y porque se confirman hacemos los más fervientes votos, de que la herida no tenga complicaciones funestas aunque el hecho de resignar el mando prueba la gravedad del accidente.

La adversidad que en todo nos persigue parece elegir entre las víctimas de nuestra causa, no ya las más, sino también las mejores.

Honrémoslas á todas sintiéndonos orgullosos de tanta abnegación y heroismo, y acompañen nuestros sentimientos la memoria de los que han dejado de ser y de los que aún alientan en torno de nuestra santa bandera.

Para todos teja sus coronas de siemprevas la patria agradecida.

El general Linares nació en Valencia el 22 de octubre de 1848.

En 1860 se le concedió la gracia de subteniente de infantería.

Entró en la Academia de Artillería en 1863.

Obtuvo el grado de teniente de infantería el año 68, ascendiendo á capitán por méritos de guerra y campaña.

En los años 65, 67 y 68 combatió contra los movimientos revolucionarios de Andalucía y Castilla la Nueva.

El 69 batió á los carlistas en la Mancha, disolviendo algunas partidas, y el 71 peló contra ellos en las Vascongadas.

Poco después pasó á Cuba, toman-

do parte en los combates de San Pablo, Charco Colorado y Rincón de Mogoy.

El 73 regresó á la Península por enfermo y regresó á la gran Antilla al poco tiempo á las órdenes del general Jovellar, luchando de nuevo en Cuba y volviendo el 74 á España donde estuvo en Camarillas y Tomargel, ascendiendo á comandante por su heroismo en Estella y tornando varias veces á campaña.

Otra vez fué á Cuba el 76, venciendo con su batallón á los insurrectos en las Villas diversas veces.

Estuvo después de guarnición en Cartagena.

Fué á Filipinas con el general Jovellar, mandó en Manila el primer tercio de la guardia civil y limpió de malhechores la provincia de Bulacán.

Regresó á España y contribuyó á apagar el movimiento del 19 de setiembre.

Ascendió á brigadier el 89.

Volvió Cuba el 95 y obtuvo varias victorias, que todos por recientes recordamos ascendiendo á general de división el 96, y últimamente á teniente general, siempre por méritos de guerra.

\*\*

El general D. José Toral y Velázquez, en quien ha resignado el general Linares el mando, nació el 13 de agosto de 1832, procede del Arma de infantería, posee las cruces de San Hermenegildo y del Mérito militar y lleva de antigüedad en su actual empleo desde 28 de junio de 1897.

## Mártires de la patria

## El general Vara de Rey

El nuevo mártir de la patria era riojano, y en Logroño vive aun su anciana madre.

El Sr. Vara de Rey marchó á Cuba siendo coronel á poco de comenzar la insurrección. Se portó de una manera tan digna y valerosa que por méritos de guerra obtuvo el ascenso á general habiendo cumplido el tiempo que debía permanecer en aquel ejército, iba á embarcarse para la Península, y se detuvo con el objeto de visitar á un hijo político suyo que es juez de una población próxima á la Habana.

En esto se agravaron las circunstancias, y como se presentía la guerra con los Estados Unidos, el pundoroso militar se presentó al general Blanco, y renunciando á regresar á la península, le pidió que lo destinase al punto donde pudiera prestar mejores servicios.

El gobernador general de Cuba que conocía su pericia y su valor, le dió un mando en el departamento oriental, y tan bien ha cumplido, que ha pagado con su vida en la desesperada defensa de las posiciones puestas á su cargo.

En Valencia viven la esposa y los cuatro hijos de tan bizarro militar.

Que Dios haya acogido en su santo seno el alma del valiente soldado.

## Crónica de las guerras

### DE CUBA

#### La columna Escario.

#### Despacho oficial

Madrid, 4.

Se ha facilitado á los periodistas, en el Ministerio de la Guerra, el siguiente despacho oficial de Cuba:

Santiago de Cuba, 3.

Comandante general interino á ministro Guerra.—La columna Escario ha llegado á rio Cauto, donde ha reñido sangriento combate, sufriendo 20 muertos y 70 heridos.

Hoy marcha sobre esta plaza.—Torral.

#### Telegrama oficial

Comunica el general Blanco, en telegrama fechado de ayer, recibido hoy, que en el parte que el general Shafter da á su gobierno refiriendo el combate á Santiago, califica de ruda batalla, confesando que tubo 500 bajas y que los españoles se batieron en una proporción de uno contra cinco.

Como esto hace el elogio de nuestros soldados, creo oportuno participarlo.

Hoy, desde el amanecer, ha comenzado nuevo combate.

El enemigo no ha podido avanzar un solo palmo de terreno por la resistencia de nuestras fuerzas.

La salida de la escuadra que manda el general Cervera se verificó á las nueve de la mañana del día 3.

El primero en salir fué el *Cristóbal Colón*.

Salió á la embocadura del puerto de Santiago, presentando reducto y

haciendo nutrido fuego de cañón mientras los acorazados *Vizcaya*, *Murcia Teresa* y *Oquendo* salían del puerto.

El *Colón* protegió con éxito la salida de los citados buques.

Cuando éstos se hallaban en alta mar, el *Colón* se batió en retirada, logrando incorporarse á los demás buques de la escuadra.

Esta, según participa el semáforo de Santiago de Cuba, se perdió de vista sin experimentar avería alguna.

No es cierto que los buques españoles echasen á pique ningún buque enemigo.

#### Detalles de la victoria

#### Viva España!

Acaban de entrar los ministros en el Consejo.

El ministro de Marina ha sido rodeado por los periodistas quienes le asediaban á preguntas.

El señor Auñón, cuyo semblante reflejaba la mayor satisfacción, con gran amabilidad contestó á todas las preguntas.

Es falso, ha dicho el ministro, que la escuadra saliese de la bahía favorecida por la obscuridad de la noche.

Salió las nueve y media de la mañana á la luz de un sol esplendoroso, cara á cara, como hemos luchado siempre nosotros.

La obra de Cervera ha sido gloriosísima antes de salir del puerto sostuvo un combate de hora y media.

Logró vencer la línea yanqui.

Nuestros buques salieron de la bahía formando uniforme línea de combate y haciendo fuego en todas direcciones.

La escuadra enemiga se replegó para formar en orden y prepararse á perseguir los buques de Cervera.

Entonces la escuadra salió siempre haciendo fuego.

El vigía de Santiago dice que la escuadra española llevaba un andar magnífico.

En su persecución salieron 7 buques enemigos los nuestros les llevaban gran ventaja.

Desaparecieron al poco rato de la vista de Santiago envueltas las escuadras en densa humareda.

El señor Auñón hace grandes elogios de la pericia y valor de los jefes y tripulantes de la escuadra.

#### Shafter abandona posiciones Descanso á las tropas yanquis

Telegrafianan de Washington que el general Shafter ha abandonado las posiciones que tenia cerca de Santiago, para dar descanso á sus tropas y esperar la llegada de refuerzos.

**Los barcos yankis**

Se ha sabido por boca de un ministro que la primera línea de combate, de la escuadra enemiga, la constituirían los formidables acorazados *Towa, Nueva York, Brooklyn* y *Massachusetts*.

**Otro despacho oficial**

Se ha recibido un nuevo despacho oficial.

Es del comandante del apostadero de la Habana, Sr. Manterola.

Dice que salió nuestra escuadra de la bahía de Santiago de Cuba, sosteniendo vivísimo fuego con los buques yankis.

La escuadra enemiga iba á su costado. Desaparecieron con rumbo á Oeste.

**DE FILIPINAS**

**Los refuerzos á Manila**

Madrid, 4.

Se ha recibido un despacho de Hong Kong, en el que se dice que el día 30 llegaron á la bahía de Manila los primeros refuerzos norteamericanos.

Los buques que los conducían ocuparon de paso las islas de los Ladrones y se llevaron prisioneros á Cavite al gobernador y á los empleados de dichas islas.

El desembarco de yankis en Cavite empezó el día 1.º del actual.

**VARIAS NOTICIAS**

**Pánico en los Estados Unidos**

Madrid 4.

Al saberse en Washington la noticia de que la escuadra de Cervera había forzado la línea de bloqueo formada por la escuadra yanqui, se ha reunido inmediatamente Consejo de ministros, presidido por Mac-Kinley.

En derredor de Casa Blanca había miles de personas esperando los acuerdos del Consejo de ministros.

**Responsabilidades**

Uno de los acuerdos del Consejo ha sido pedir explicaciones á Sampson, almirante de la escuadra yanqui, por no haber destrozado la escuadra de Cervera al salir de la bahía de Santiago donde se la suponía embotellada.

**¡Valientes!**

En toda la república norteamericana hay gran pánico desde que se conoce la salida de nuestra escuadra de la bahía de Santiago.

La opinión general de los yankis es que la escuadra española vá á bombardear los principales puertos Norteamericanos.

**Noticias particulares.**

**Desde Paris**

«El Imparcial» ha recibido un telegrama de Paris diciendo que en la edición que se publica en aquella capital del periódico yankee el «New-York Herald» se dice que el general en jefe del ejército yanke invasor de Cuba ha telegrafado á Mac-Kinley diciéndole que no tiene otro remedio que reembarcar y regresar con los pocos soldados útiles que le quedan para los Estados Unidos.

Además dice el general Eschefer que entre los muertos y heridos en los

combates que se han librado y las bajas producidas por el vómito y otras enfermedades tiene tal impedimenta y tan pocos elementos para defenderse en el caso de un ataque que teme que de verificarse con los refuerzos que esperan los españoles en Santiago tendría que entregarse.

En el telegrama pide con urgencia barcos para regresar.

Estas noticias han causado sensación en en Paris por suponer que los yankis han sufrido tremendo desastre, toda vez que estas noticias son de origen yanqui.

**Suspendido el ataque.—Extrañeza.—Consejo de ministros.—Refuerzos á Shafter.**

Washington, 3.—El departamento de la Guerra ha quedado profundamente sorprendido por la noticia de que el general Shafter ha suspendido las operaciones esperando nuevos refuerzos.

Se ha enviado copia del despacho á Mac-Kinley.

El Consejo de ministros se ha reunido y se han adoptado las medidas oportunas para enviar inmediatamente refuerzos considerables al general Shafter.

**CRONICA**

**¡VIVA ESPAÑA!**

Rivalizan en heroísmo nuestros ejércitos de mar y tierra. En las trincheras de Santiago de Cuba 8.000 hombres se baten contra 25.000 y no les dejan avanzar, y la desproporción llega de uno contra diez en el ataque de Caney.

Heroísmo sublime el de aquellos valientes que luchan al rededor de Linares su jefe, herido en el combate.

La artillería retira las piezas con el mayor orden en medio de una lluvia de balas y metralla, perdiendo la mitad de la fuerza.

En tanto, la escuadra que los yankis creían prisionera, á la luz de un sol esplendoroso, y cara á cara, y en línea de combate sale de la bahía desafiando á los formidables acorazados enemigos.

¡Llor á todos!

¡Gloria á los valientes!

Oraciones por los que dieron sus vidas por la patria.

LA REDACCIÓN.

**Nuestros defensores**

Ayer dimos cuenta á nuestros lectores de nuestro triunfo consiguiendo la absolución de LA VERDAD en una de las muchas causas pendientes, y hoy cumplimos con un gratisimo deber haciendo pública nuestra inmensa gratitud á nuestro celoso é ilustrado abogado don Ramón Morera á cuyo cargo, secundado por el inteligente y probo procurador don Jaime Serrano, estuvo encomendada nuestra defensa.

Nada omitieron ambos señores á nuestro favor, reuniendo tal suma de datos para demostrar la razón que

nos asiste, que llevaron al ánimo del señor Fiscal el completo convencimiento de nuestra inocencia al combatir sin tregua ni descanso las exacciones ilegales que se verifican, con el supuesto nombre de pesas y medidas, por nuestros funestos mandarines.

Reiteramos, pues, no solo en nuestro nombre si tambien en el de nuestros amigos todos y de cuantos aman la justicia nuestra gratitud á los señores Morera y Serrano.

**Visita**

Ayer tuvimos el gusto de estrechar la mano á nuestro querido amigo el notable pintor D. Mariano Lleixá, hijo del vecino pueblo de Mas de Barberáns.

En la Lonja de Barcelona y en la Academia de Valencia dejó probadas sus aptitudes de buen artista. Pinta admirablemente el paisaje pero prefiere la composición, sobresaliendo en este último género y muy particularmente en los efectos de luz, en los cuales gusta de buscar un claro-oscuro y transiciones suaves que nos recuerdan el estilo de Rembrandt.

Causas ajenas á su voluntad y vicisitudes inesperadas le hicieron abandonar hace dos años el campo del arte, al cual ha vuelto ardiente y entusiasta como siempre.

Larga tarea nos impondríamos al hacer una reseña de sus obras, pero como este asunto requiere mayor calma y mejor estudio otro día, Dios mediante, cumpliremos con el deber que nos impone la admiración y la amistad.

**Alumbramiento**

La distinguida señora D.ª Adela Puig, esposa de nuestro amigo el propietario D. Joaquín Tallada, ha dado á luz con toda felicidad una robusta niña.

Nuestra enhorabuena.

**Lo celebramos**

Aliviado de su dolencia se ha hecho cargo de la dirección del Heraldo de Castellón nuestro particular amigo señor Castelló y Tarrega.

Le deseamos el completo restablecimiento.

**Excedentes de cupo**

**Redención á metálico**

Hasta el día 14 hay tiempo para redimirse á metálico los excedentes de cupo llamados últimamente al servicio activo.

**De Vendrell**

Se encuentra ya en tan importante villa nuestro querido y respetable amigo el perspicaz abogado D. José M.ª Alvarez, quien antes de salir de Madrid entonó una misa de *requiem* á su contricante D. Juan Sabater Matheu, esto es, al único diputado electo de la provincia que el día del escrutinio general se le dió una serenata en su casa de Tarragona por su futuro asiento en los peldaños de la escalera que dá entrada al Congreso.

Si entonces se le dió una serenata, hoy, de fijo, debe dársela otra, ejecu-

tándose la célebre marcha fúnebre de Meyerber.

**Noticias de Barcelona**

Decláase hoy que no sería extraño que en breve recibamos en nuestras aguas la visita de una poderosa escuadra francesa.

Tambien se aseguraba que Rusia enviará aquí algunos buques de guerra, de modo que, si se confirman estos rumores, tendremos en breve en nuestro puerto ó en nuestra rada representaciones de las armadas francesa, inglesa, alemana y rusa y probablemente de la italiana.

—La noticia de que vienen á esta ciudad para su defensa, cuatro cañones de á 30 centímetros y de superior alcance, ha sido muy bien recibida del vecindario, algún tanto alarmado con el anuncio de que los yankees se proponen visitar nuestra capital. Segun nos dice persona perita, dichos cañones podrán combatir con los acorazados norteamericanos, sea cual fuere la distancia á que se coloquen de la costa.

**Hielo**

El antiguo depósito de hielo de nuestro amigo D. Daniel Cardona se halla establecido en la calle de la Unión y Parra 22.

**La Revista Moderna**

El núm. 70 de este popular semanario contiene:

*La Fecundidad*, portada con orla tipográfica.—*Orillas del Miño*, Riobóo.—*Comentarios F. Navarro y Ledesma*; retrato del Excmo. Sr. D. José Elduayen, por Debas.—*Desembarco de los americanos en Santiago de Cuba*, con un sinnúmero de buques yankis.—*El saludo al Almirante*, dibujo de página doble de Fernández de la Mota.—*Una mañana en el Retiro*, Por Manuel Soriano; dibujos de Asenjo.—*El gran salón*, magnífico dibujo de plana, por Francés y Mejía.—*Botadura del Albión* y la catástrofe ocurrida etcétera, etc.

Véndese al precio de veinte céntimos en todos los puntos de periódicos.

**La Ultima Moda**

Publica uñerosos modelos de última novedad y reparte además con la 1.ª Edición, una Hoja de dibujos para bordar, un Figurin acuarela y un pliego de novela; y patrón cortado; Oficinas Valázquez 56, hotel Madrid.

**Sección Oficial**

**Puente de Ntra. Señera de la Cinta**

De conformidad con lo que previene en el art. 23 de los estatutos de esta Sociedad y por acuerdo unánime de la Comisión Inspectorá, se convoca junta general ordinaria de accionistas que se reunirán el día 15 de los corrientes á las 9 de la mañana en el salón de descanso del Teatro del Balneario. Los señores que deseen asistir á

dicha junta, deberán depositar en la Caja de esta Sociedad las correspondientes acciones y se señalan á este efecto los dias 12 13 y 14 del actual de 10 á 12 de la mañana.

Tortosa 5 de Julio de 1898.

El Gerente.

PEDRO FRANQUET.

## Telegramas

### ULTIMAS NOTICIAS

#### Correo de la tarde

##### 14.000 hombres de refuerzo

Madrid, 13.

Al explicar el ministro de la Guerra en el Consejo la marcha de las columnas de refuerzo hacia Santiago, ha concluido en la posibilidad de que sea inminente la llegada, sumando 14.000 hombres bien municionados las tropas que mandan los coroneles Nario y Escario.

Con tales refuerzos, es de prever, según el ministro, que serán duramente castigados los americanos.

##### La herida del general Linares. La defensa de Santiago

El ministro de la Guerra ha recibido un telegrama del general Linares, manifestándole que no se presenta complicación alguna en la herida que recibió.

—Dicen en los centros oficiales que las tropas yankees se retiran hacia Siboney, donde se atrincheran, probablemente aguardando refuerzos.

Seguramente, la salida de la escuadra Cervera ha desconcertado los planes de los jefes americanos.

—Asegúrase que en Santiago se ha dipuesto la voladura del crucero *Reina Mercedes* en el canal para cerrar la entrada de la escuadra yanqui en la bahía.

##### Recompensa á Linares

El Gobierno dice que hay dificultades que se oponen á que sea nombrado general de división el señor Linares, pero que en el caso de que no pueda darsele este ascenso le será otorgada la cruz laureada.

##### El almirante Cervera

—Los marinos calculan que si la escuadra va en demanda de la Habana, —lo cual es probable— podrá llegar mañana martes, á la madrugada.

Se espera que en tal caso se presentará el almirante Cervera en la Habana antes que los barcos de refuerzo que esperan los yankees.

Durante estos últimos dias frente á la Habana no había estacionados, como barcos de gran porte, más que dos monitores, probablemente el *Puritan* y el *Monadnock*.

El acto de nuestros marinos dicen que es tan temerario como glorioso.

—Asegúrase que frente á Manzani-

lo han cruzado los 4 buques que manda Cervera.

Llevaban gran velocidad.

—A última hora de la tarde mandó el general Blanco un parte oficial confirmando la noticia de la pérdida total de *Pluton* y el *Furor*.

##### ¡2.000 bajas yankees!

Las noticias yankees, oficiales fijan en 2.000 las pérdidas experimentadas por los norteamericanos.

##### Honrosos comentarios

Comunican de Londres diciendo que la prensa francesa é inglesa, comentando los combates de Santiago, rinde homenaje al valor heroico de los españoles que defendieron bravísimamente á Santiago de Cuba.

Todos dicen que esta jornada constituye una honra para España.

Varios periódicos declaran que Europa no debía aguardar más tiempo para imponer su mediación.

##### Noticias del último combate de Santiago

El hospital establecido por los yankees en su campamento y el acorazado «Iowa» se hallan repletos de heridos.

Las líneas españolas solo estaban separadas media milla de los enemigos.

Una batería española, que se hallaba oculta entre exuberante vegetación; barrió á un regimiento yankee, sembrando el terror y la muerte en sus filas.

La lucha más empeñada se desarrolló en la loma de San Juan en donde el regimiento yankee núm. 7 tuvo 205 bajas.

##### La columna Escario

Se asegura que la columna de Escario se halla á 22 kilómetros de Santiago.

Lleva esta columna artillería gruesa para montar una batería y abundantes viveres y municiones.

##### Lamentaciones de Shafter

Dice que la falta de viveres unida á las habilidades guerreras de los españoles harán muy difícil su tristísima situación si en breve no recibe refuerzos.

Añade que los soldados están rendidos de cansancio y que mantienen con dificultad el camino de retaguardia.

Dice también que los generales Wheeler y Jonny se hallan gravísimos, que el general Hackine está herido de un balazo y que Calixto García anuncia que se ha hecho dueño del ferrocarril de Santiago á San Luis.

##### De Filipinas

El general Rios telegrafía desde Ilo-Ilo:

Comunican que el general Agustín, al frente de las fuerzas disponibles, hizo una salida para batir á los rebeldes que rodean á Manila.

Intentaba comunicarse con Monet que está fortificado en Macabele.

El combate sostenido fué rudísimo haciendo á los insurrectos más de 1.500 bajas.

Augustí regresó de Manila en marcha ordenada.

Hemos tenido en esta operación 200

bajas de las cuales 50 muertos y 150 heridos.

La mayoría de los heridos, leves.

##### Más noticias

El *New York*, en su edición de París, dice que es gran triunfo para los españoles que el almirante Cervera haya burlado por segunda vez la persecución de la escuadra del almirante Sampson.

Esto cambia rápidamente el aspecto de la guerra porque Sampson se ve obligado á dividir sus barcos, para acompañar los refuerzos desde Cayo Hueso hasta Santiago, sostener el bloqueo de este último punto y proteger las fuerzas de tierra.

Ademas, dice, es posible que el almirante Cervera llegue á la Habana ó á Cienfuegos, antes que los barcos yankees que bloquean estos puntos tengan aviso de su salida, en cuyo caso los barcos yankees serán destruidos.

Añade el *New York* que la escuadra nortea-americana ha sufrido mucho en la batalla que se libró al salir los buques que manda el almirante Cervera.

Dice que el «Iowa» sobre todo, tiene grandes averías.

El general Shafter ha comunicado al Gobierno que las moscas venenosas causan grandes molestias á los soldados.

Asistieron al combate de Santiago, unidos á las fuerzas yanquis, agregados militares de Alemania, Austria y Japon.

Shafter ha sembrado los caminos de troncos de árboles con objeto de facilitar el transporte de artillería gruesa á las posiciones avanzadas.

##### La columna Escario

Los técnicos creen que la columna Escario no va á penetrar inmediatamente en la plaza de Santiago de Cuba, sino que por encima de San Luis marchará al Songe á fin de avanzar por las lomas hasta caer sobre la retaguardia del enemigo, obligándole á cambiar todos sus planes de ataque contra Santiago.

—Mañana se reunirán en un centro militar los jefes y oficiales de la guarnición de Madrid con objeto de dirigir una felicitación colectiva á sus compañeros de Cuba, por los gloriosos combates que han sostenido.

## Gran baratura

Sombrereria «La Económica»

DE

# Antonio Delsors

3 Ciudad 3.—TORTOSA

Temporada de verano 1898

El dueño de este establecimiento ofrece al público en general, un gran surtido de sombreros de las mejores clases y alta novedad, procedentes de las más acreditadas fábricas del país y extranjeras, á precios sumamente baratos. Sombreros de paja en blanco y colores varios, sombreros de castor y confortables, lo mismo que, un variadísimo surtido en gorras de todas clases y formas.

Visita dicha casa y quedareis convencidos de que es la que vende más barato.

Se admiten toda clase de composturas. No equivocarse.

3 Ciudad 3.—TORTOSA

## Librería, Papelería

OBJETOS DE ESCRITORIO É IMPRENTA

DE LAS

Hermanas, herederas, de L. Bernis

6, Obispo Aznar, 6

ANTES PLAZA NUEVA

TORTOSA

Inmenso y variado surtido de librería y papelería. Objetos de escritorio y dibujo.

Suscripciones á todos los periódicos nacionales y extranjeros.

Centro general de suscripciones á toda clase de obras.

Venta diaria de los periódicos de mayor circulación de España.

Precios módicos

6, OBISPO AZNAR, 6.

## Taller de Camisería

DE

D. JOSÉ VALLESPI

Temporada de verano

Gran surtido de camisas á medida á 4, 5 y 7 reales una. Variado surtido en telas para camisas de percal, hilo y seda con cuadros e coceses. Blusas para Señora á medida. Inmenso surtido en géneros de punto, corbatas, cuellos, puños, bastones, sombrillas, pañuelos, abanicos de todas clases etc. etc. Canastillas para recién nacidos y toda clase de composturas. Encargos á las dos horas.

San Blas 2.—Tortosa.

## Consultorio homeopático

DEL

Médico D. Victor Melendez Rico

Calle de San Roque n.º 13 pral.

Del acreditado consultorio homeopático del distinguido médico que fué de esta localidad D. Felipe Ascot Benet se ha encargado su sobrino D. Victor Melendez Rico, médico homeopata.

## Papelería Librería

Centro Suscripciones

José M. BERNIS

Puente Piedra, 1, San Roque, 2

Dentro breves dias, se abrirá al público, este nuevo establecimiento.

Interin duren las reformas del local, no queda interrumpida la venta de periódicos de Madrid, Barcelona y Valencia.

## Fábrica de Contadores para gas

DE MEDIDA INVARIABLE

SISTEMA ARASA

Patente de invención en España

y en el Extranjero

CON REAL PRIVILEGIO

Después de largos años de estudios y desvelos podemos ofrecer á los consumidores un aparato perfecto, económico y mucha luz, hasta hoy no conocido, y que garantiza los intereses de la empresa y del público en general.

Fábrica: Genoveses, esquina Despuig, TORTOSA

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital 5

# Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760 DE

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

## Ultimo Modelo

ENCUADERNADORES para toda

clase de documentos con su

correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Aprieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

Correo de la tarde  
Su precio 350 Ptas. uno

BUSCASE CON VERDADERO AFAN EL

### PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA

FARMACEUTICO PREMIADO EN VALENCIA

1.º Porque el enfermo se distrae al preparárselo el mismo.—2.º Se toma hasta con placer.—3.º Nada irrita.—4.º Su efecto es rápido y sin molestias.—5.º Su uso no priva la comida.—6.º Favorece a las señoras jóvenes para su mayor desarrollo, por la preparación de hierro que lleva.—7.º Pueden tomarlo sin ningún temor hasta las personas extremadamente delicadas y niños de la más tierna edad.—8.º Su valor, ó el de una elegante caja que encierra seis dosis ó sean seis purgantes, que pueden conservarlos todo el tiempo que se quiera, es solo el de 2 ptas. en toda España. Es además.

### Antidoto Soberano DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS.

y por lo mismo corrige inmediatamente las inapetencias, accides, náuseas, indigestiones, afecciones nerviosas, irregularidades del menstuo, vahidos, vómitos, estreñimientos, dolores de cabeza y otros padecimientos cuya causa suele residir en el estómago, Sustituye en todos los casos, y con gran ventaja, al citrato de magnesia como simple purgante.

De venta en Tortosa, farmacia de D. Pio Isuar, Calle de la Ciudad, á dos pesetas la caja.

### Compra venta y exportación de aceites

DE **Rafael Alvarez**  
VENTA AL POR MAYOR Y MENOR  
Abaixadors, 1, BARCELONA

### Banco Hipotecario de España

PRESTAMOS HIPOTECARIOS AL 5 Y 1/2 POR 100 DE INTERES ANUAL

Amortizables a largo plazo, de 5 á 50 años

CON GARANTIA DE FINCAS RÚSTICAS Y URBANAS  
Terminada las anualidades que se hayan pactado, queda á finca libre para el propietario, sin necesidad de ningún gasto ni tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Además, el Banco acepta en cualquier época el reembolso total ó parcial del préstamo.

No importa que las fincas estén hipotecadas.

No se admiten préstamos inferiores á 5,000 pesetas.

Agente para la provincia, Daniel Virgili

Cuantos deseen proponer operaciones pueden dirigirse á DON MANUEL ESTRANY CALLE CARMEN, NUM. 3. 2

En esta ciudad

# DISPONIBILE

Al explicar el ministro de la Guerra en el Consejo la marcha de las columnas de retiro hacia Santiago, ha concluido en la posibilidad de que sea inminente la llegada cuando 14.000 hombres bien mancomunados las tropas que mandan los generales Nari y Escario.

Con tales retiros, es de prever según el ministro, que serán duramente castigados los americanos.

La perida del general Linarez. El ministro de la Guerra ha recibido de un telegrama del general Linarez, un comunicado que no se prescinde de una complicación alguna en la perida que recibió.

—Dice en los centros oficiales que las tropas yankees se retiran hacia Siboney, donde se anticipaban, probablemente, la salida de la escuadra Cervera ha desconcertado los planes de los jefes americanos.

—Asegúrese que en Santiago se ha dispuesto la voladura del crucero "Albatros" en el canal para cortar la entrada de la escuadra yanqui en la bahía.

Recomponer a Linarez. El Gobierno dice que hay dificultades que se oponen á que sea nombrado de general de división el señor Linarez, pero que en el caso de que no pueda darsele este ascenso se será otorgada la cruz laureada.

El almirante Cervera. —Los marinos calculan que si la escuadra va en demanda de la librería, lo cual es probable—podrá haber mañana mara, á la madrugada.

Se espera que en tal caso se presentará el almirante Cervera en la Bahía antes que los barcos de retiro que esperan los yankees.

Durante este tiempo de frente a la Bahía no hay operaciones, como sea en el gran puerto, más que los movimientos exclusivamente el "Albatros".

El jefe de misiones yankees dicen que es un temerario como "Albatros".

—Asegúrese que frente a Santiago...

De Filipinas. El general Rios telegrama desde Manila que el general Argus, Comandante que el general Argus, jefe al frente de las fuerzas dependientes, hizo una salida para batir á los rebeldes que rodean á Manila.

Intensidad comunicaciones con Manila que está fortificada en Manila.

El Comandante asociado de las fuerzas dependientes á las misiones, más de 1.000 personas.

Actual regreso de Manila en mar-cha ordenada.

Hechos tenidos en esta operación...